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С ТА В К А  НА З В Е Н Ь Я
S Механизаторы, инженерно-технические работники совхоза «То-
5 томский», поддержав почин тружеников Харовского района, явились
S инициаторами районного соревнования за образцовую подготовку
£ сельскохозяйственной техники к новому полевому сезону. Их под-
С держали все хозяйстве районе.

Прошло с того времени более пяти месяцев. Не за горами весен-
5 ивя посевная страда. Как хозяйство выполняет социвлистическче
В обязательства! — с этим и другими вопросами наш корреспондент 
S обратился к главному инженеру совхозе Н. Н. Дитятьеву.

— Прежде всего, Николей Ни
колаевич, с чего вы начинали!

.— Осенью, как только закончи
ли сов озимых, уборку урожая и 
зяблевую вспашку, механизаторы 
доставили технику на машинный 
двор. Тут мы допустили оплош
ность — не заставили их сразу са
мостоятельно ставить сельхозма
шины на зимнее хранение. Эту ра
боту пришлось выполнять Леониду 
Ивановичу Жданову и молодому 
рабочему, • настоящее время уча
щемуся ССПТУ-7 Владимиру Жи- 
линскому. Справились они на со
весть: машины помыли, очистили 
от грязи, согласно требованиям 
ГОСТа поставили на хранение. По
становка машин потребовала не
мало времени, и ремонтное звено 
начало действовать несколько по
зднее, чем планировали. Это в 
свою очередь привело к ужесто
чению графика подготовки тех
ники*

— Ну и как, справились ремонт
ники!

— Да, они потрудились хорошо. 
Пять слесарей во главе с инже
нером вксплуатации машинно-

вающая техника. Ее планировали 
полностью отремонтировать до 1 
мая, не так ли!

— С кормозаготовительной 
сложнее. Наполовину и менее го
товы силосоуборочные комбайны 
«Вихрь», КУФ-1,8, подборщики- 
копнители, пресс-подборщики. 
Сейчас все усилия направили на 
ремонт* тракторов, а их пока в не
исправном состоянии восемь еди
ниц. Лишь освободится помеще
ние мастерских, будем ставить на 
осмотр кормозаготовительные аг
регаты. В срок должны уложиться.

—- А потом!
— Потом будем приводить в по

рядок сушильное хозяйство. Там 
хлопот немало. Ведь все зерно 
мы сушим в семенном режиме, и 
время доработки его увеличива
ется, а в конечном счете растяги
ваются сроки уборки хлебов. Что 
бы не допустить простоев ком
байнов в поле, необходимо про
пускную способность сушильного 
хозяйства увеличить до 150— 160 
тонн в сутки. Для этого нужно 
тщательно проверить существую 
щие ромбические сушилки и до

гракторного парка Евгением Нико- начала уборки смонтировать еще
лаевичем Ерыкаловым менее чем 
за месвц закончили подготовку 
плугов, культиваторов и сеялок. 
Почяообрабатывающие орудия ре
монтировали на открытой площад
ка и под навесом, сеялки — в по
мещении мастерской. Тогда же 
комиссия провеле предваритель
ную проверку качества подготов
ки машин и осталась довольна. 
Парвый пункт социалистического 
обязательства успешно выполнен 
— машины, которые будут ис
пользоваться на весенних полевых 
работах, поставлены на линейку 
готовности до 20 декабря.

— Но в обяжетельстеа* также 
предусмотрено* к 1 января 1981 
годп отремонтировать 80 процен
тов зерноуборочных комбайнов. 
Завершить их подготовку к дню 
еткрытив XXVI съезда КПСС... 
Как обстовт депа а втом направ
лении!

Хлебоуборочные агрегаты

одну, конвейерную. Этим займет 
ся специальное звено, в состав 
его войдут, рабочие, которым] 
предстоит обслуживать технику на 
зернотоках в период уборочной[

—И последний вопрос. Как вы 
планируете использовать технику 
ив весеннем севе!

— Перед выходом в поле ко
миссия еще раз проверит состоя
ние сельхозмашин. Если будут вы
явлены какие-то недоделки, звено 
устранит их бесплатно. Кстати, вто
рой год применяем аккордно-пре- 
миальную оплату труда ремонт
ников. Это их дисциплинирует, за
ставляет выполиать работу в срок 
и качественно. Надеюсь, и нынче 
претензий к эвену не будет.

Согласно развернутому плану 
проведенив весенней посевной, 
все работы будем вести единым 
комплексом, а не двума, как в 
прошедшие годы. Начнем сев сна
чала в бригаде Нелюбино там

ремонтировали комбайнеры. Три раньше поспевает почва. Гусенич-
из ник — и мастерских райсель- мыо тракторы будут использовать-
*озтекиики, капитально. Наши ме- ся круглые сутки, колесные
ханиваторы Бороздин, Кулаков и весь световой день,
срыналов готовили их там сами. Задача инженерной и техничес-

_На_иих можно иадеатьса, делают |<0̂  СЛужб совхоза — обеспечить
на совесть. своевременное обслуживание

Но два комбайне до сих пор не агрегатов в поле, не допустить и
готовы к вксплуатации из-за от- простоев, способствовать высокой
суктт»ц копнителей. У остальных производительности. Для зтого в
*■ полный порвдок. хозяйстве создано специальное

*— На очереди — кормодобы- ввено.

ПО ЗЫ ВН Ы Е СУББО ТНИ КА

КАК И В ПРОШЛЫЕ ГОДЫ
Коллектив раАсельяоахимми 

**И||оду| | | | |0 идобрцд инициатн» 
московские предприятий о 

"Риавдянии IB -го апреля комму* 
l i i t * 4tCKoro субботника я честь 

» А годовщины со дня рожде* 
■Ив Млвдимира Ильича Ленина, 
як ц |  прошлые годы» мвяа- 

наватору и шоферы решили 
Литься не основном проиа-

“ “ Д '  ГВО 1 11.1 и ч о  п н и  НАЙ МУТС Я

Экипаж космического ксрабля «Союз Т-4» — командир корабля 
летчик-космонавт СССР, Герой Советского Союза В. В. Повалено* 
(слева) и бортинженер В. П. Савиных.

Фото ТАСС.

УДАРНЫЙ ДВУХМ ЕСЯЧНИК:

В авангарде соревнования
Предсъездовская трудовая вах

та способствовала большому раз
маху соревнования лесозаготови
телей за успешное выполнение 
заданий ударного двухмесячника. 
В Пятовском лесопункте оно раз
вернулось на всех участках.

Выполнил мартовское задание 
оператор самоходной сучкорез
ной машины ЛП-30 Н. С. Двойниш- 
ников. При плане 1892 кубометра 
он сделал 1900 кубометров леса. 
Николай Сергеевич досрочно вы
полнил и задания первого удар
ного месяце. Это в его честь под
нят Флаг трудовой славы на цен
тральной площади Тотьмы.

Большие задачи во время удар

ного двухмесячника стоят перед 
пятовскими машинистами тепло
возов и шоферами — нужно до
ставить на нижний склад 45 тысяч 
кубометров леса. Выполнено бо
лее половины задания. В авангар
де соревнования идут водители 
лесовозов С. Л. Двойнишникое и 
И. И. Талашов, выполнившие мар 
товский план более чем на 80 
процентов, а также С. В. Семаков 
и А. В.'Вишняков, И. Н. Тугаринов 
и Н. В. Панкратовский.

Среди машинистов тепловозов 
наилучших результатов добились 
С. В. Дружининский и Н. С. Аба

3. КЛИМОВА

Соревнование колхозов и совхозов 
по надоям молока с 10 по 15 марта

Первая графа — наименование хозяйств, вторая — надоено мо
лока а килограммах от коровы, третья — больше, меньше преды
дущей пятидневки.
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«Тотемский» 30,1
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УпоавланческиА аппарат > 
д ,т работать и» <и.п>устроПст»е 
территории гпражоП. 3«р»6от»н- 
и м  и дочь .красной сувботы. 
гродстм коллектив райсольхо-д-
ХИМ.Ш n .p w .cr « фонд «.U .U .-
дцатоА пятилетки.

В. СЕМЕНОВА.

На животноводческих фермах 
обстановка остается сложной. В 
большинстве хозяйств производ
ство молока продолжает сокра
щаться по сравнению с прошло
годним уровнем. Зе последнюю 
пвтидиевку не 10—14 килограммов 
снизились надои молока от коровы 
к прошлому году в колхозах «Па
мять Ленина», «Мосеево», «1-е 
Мая».

Причина снижения продуктив
ности животных вена: плохое 
кормление. В ряде хозяйств коро
вы с нечала зимоаки ни разу не 
получали солому а приготовлен
ном виде: руководители и специа
листы оправдывают бездействие 
запарочных установок тем, что 
кормов мало. Но суть их приго
товления и заключается в том. 
чтобы использовать наиболее ра
ционально, с полной отдачей. Од
нако, по-прежнему е кормушках 
топорщите а мерзлыми комьями 
солома, от которой мало проку...

Во многих хозайстеех е теку
щую зимовку хвойнаа мука для

коров — чуть ли не редкое лаком
ство. В колхозах «Заветы Ильича», 
«Память Ленине», «Никольский», 
«Великодаорье» скормлено ее ско
ту всего по 26 60 тонн. А ведь 
следовало бы сейчвс не только 
давать коровам необходимую 
норму витеминного корма, но и 
позаботиться о заготовке его 
впрок. Пользуясь прохладной по
годой и утренниками, в колхозах 
и совхозах следует в эти дни ор
ганизовать воскресники по созда
нию запаса еловых лапок. Потом 
их можно пустить в размол.

На многих фермах проходят 
мессоеые отелы корое. Новотель
ным нужно обеспечить авансиро
ванное кормление и, что очень, 
важно, тщательно их раздаивать— 
трехкратное доение проводить не 
менее трех месяцев.

В колхозах и совхозах нужно 
еще раз проверить наличие кор
мов, взять их не строгий учет с 
тем, чтобы хватило до конца стой
лового содержание скота.

НА ЧАС РАНЬШЕ
С 1 АПРЕЛЯ В СТРАНЕ ВВОДИТСЯ 

ЛЕТНЕЕ ВРЕМЯ

Утро первого апреля начнется 
на час раньше. В сутках окажется
23 часа... Что это, первоапрель- 
ская шутка? Отнюдь нет.

Первого апреля 1981 годе а 0 
часоя на ясей территории Совет
ского Союза стрелки часов в обя
зательном порядке переводятся на 
один час вперед. Вступит в силу 
летнее время согласно постанов
лению Совета Министров СССР от
24 октября 1980 года «О порядке 
исчисления времени на террито
рии СССР». А ровно через полго
да — первого октября стрелки ча
сов вновь вернут назад на одчн 
час. Нам же, вологжанам, и жи
телям некоторых других областей 
стрелки часов первого октября 
1981 года переводить не надо. И 
таким образом будет восстановле
но поясное время, отличающееся 
от московского на один час. В по
следующие годы порядок исчис
ления летнего времени будет вы
полняться и нами на основании 
общих правил.

Чем вызвано введение летнего 
времени! Прежде всего, это ре
шение продиктовано экономичен 
кими интересами страны. Оно по
служит более разумному исполь
зованию топливно-энергетических 
ресурсов. Специалисты провели 
исследования, связанные с эконо
мией электроэнергии, необходи
мой на освещение улиц, квартир 

j и т. п., и выяснили, что перевод 
стрелок на час вперед позволит 
более рационально использовать 
светлую часть суток и поможет 
сберечь примерно 2,5 миллиарда 
киловатт-часов электроэнергии, то 
есть примерно 12 процентов от 
общего количества энергии, еже
годно расходуемой страной на 
освещение.

Сегодня переход не летнее вре
мя широко практикуется во мно
гих странах. Это позволяет не 
только значительно экономить 
электроэнергию и природные то
пливные ресурсы. По данным за
рубежных специалистов, есть еще 
одно преимущество: количество 
аварий и происшествий на доро
гах снижается на 3 -4 процента.

Решение ввести летнее время 
продиктовано также и заботой о 
здоровье и полноценном отдыхе 
советских людей: По мнению ме
диков, существующий порядок ис
числения времени нуждается в 
корректировке, так как он пре
пятствует достаточно полному ис
пользованию светлого времени 
суток и не соответствует сезон
ным изменениям биоритмов в ор
ганизме человека. То есть «лиш
ний чес» дневного света после ра
боты можно будет использовать 
для прогулок на свежем воздухе, 
полноценного отдыха, различных 
домашних дел.

Новинка — введение летнего 
времени — с одном стороны не
привычна. Поэтому не забудьте 
вечером 31 марта, ложась спать, 
перевести стрелки часов, не обя
зательно дожидаясь полночи, на 
1 час вперед. А утром, проснув
шись, действуйте как и прежде 
по чесам. Распорядок дня, режим 
работы магазинов, предприятий 
общественного питания, службы 
быта, учреждений, организаций, 
учебных заведений, детских садов 
оста ют с я неизменными.

Движение железнодорожного 
транспорта, полеты самолетов 
гражданской авиации, работа уч
реждений связи, как и прежде, 
будет осуществляться по точному 
московскому времени.

Пройдут два-тр и  днв, и мы пе
рестанем замечать временном 
сдвиг.
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Ш КОЛА , СЕМЬЯ, ПРОИЗВОДСТВО —

в районном СОВЕТЕ 1
ПО ПРОФОРИЕНТАЦИИ

= На прошлой неделе сос.м'лось второе заседание районного 
Е аета по профориентации. На нем рассмотрены итоги мкточеин 
|  договоров-обязательств школ и базовых предприятий, колхозов *
|  совхозов и заслушан отчет председателя правления райлотребсою! 
в за М. В. Власовой об организации производственного обученна »»' 
а вушек по специальности продавец в Тотемской средней школе Ns i .

По первому вопросу в своих выступлениях директор совхоза 
а «Тотемский» Б. В. Жданов и директор средней школы Ns 2 Б. п 
= Федотовский назвали ряд встретившихся трудностей в практиче- 
в ском осуществлении намечаемых мероприятий. Ниже публикуется 
|  договор-обязательство школы и совхоза по улучшению трудового 
в обучения, профессиональной ориентации школьников, закреплению 
в молодежи на селе.

По второму вопросу в своем отчете М. В. Власова сообщила, что 
|  обучаются профессии продавца 55 девочек-учащихся 9—10 клессов 
1 средней школы № 1. В настоящее время ведет занятия одни че- 
§  ловек, инструктор по торговле. Она имеет специальное образом. 
|  ние, недавно закончила техникум. Это повысило ответственность за 
|  качество учебы по сравнению с тем, когда начинали обучение и ве- 
|  ли занятия несколько преподавателей. Однако пока мало наглядных 
в пособий, других материалов для практического обучения.

А нехватку кадров продавцов мы испытываем, особенно на се- 
в ле, сказала она. Наши товароведы посещают школы, беседуют с 
В учащимися. Надо бы и в сельских школах ввести такое обучение, 
в Кроме того, по направлению райпотребсоюза учится в техникумах 
а десять человек и столько же — заочно.

На совете рекомендовано правлению райпотребсоюза заклю- 
I  чить договор-обязательство со школой, приступить к оборудованию 
|  кабинета по производственному обучению, улучшить профориента- 
а ционную работу в сельских школах силами специалистов райло- 
JS требсоюза.

ДОГОВОР-ОБЯЗАТЕЛЬСТВО
городской средней школы № 2 и совхоза 

„Тотемский4* па 1981 год по улучшению тру
дового обучения, воспитания, профессиональ

ной ориентации учащихся и закреплению 
молодежи на селе

ШКОЛА ОБЯЗУЕТСЯ:

Вопрос закрепления молодежи 
на селе особенно остро ставится 
сейчас, в наши дни. Не случайно 
в Основных направлениях, приня
тых X X V I съездом  КП СС , говорит
ся об усилении работы по про
фессиональной ориентации юно
шества.

Недавно я побывала на слете 
молодых животноводов в Тарноге. 
Число молодых доярок там увели
чивается с каждым годом . О трад
но было видеть задорные лица 
девчат. На Николаевской ферме 
колхоза имени Ленина весь кол
лектив во главе с бригадиром —- 
молодежный. На Денисовской 
ф ерме колхоза «Ленинский путь» 
два наставника и шесть молодых

животноводов. Они вместе тр у 
дятся уже три года. Одна из доя
рок учится на третьем курсе Мо
лочного института, трое — в сель
скохозяйственном техникуме. Две 
комсомольско-молодежные ф ер 
мы в колхозе имени Тимирязева. 
Всего в Тарногском районе созда
но одиннадцать комсомольско-мо
лодежных ферм . Работает моло
дежь не хуже опытных доярок.

Есть у молодежи добрая тради
ция —  перенимать опыт работы. 
Молодые доярки колхоза «Крас
ный луч», а их десять , побывали 
на четырех фермах разных хо
зяйств. Им хотелось узнать, как 
живут и работают молодые, по
черпнуть, что есть нового на дру
гих фермах, сравнить с тем , как 
они сами работают.

В беседе с руководителями кол
хозов, с молодыми доярками убе
дились, что в профориентацион
ной работе с выпускниками школ 
колхозы идут навстречу молодым. 
Специалисты сельского хозяйства, 
бывая в школах, не ограничивают-

Прибыли в колхоз «Память Ле
нина», tcik как именно ему было 
поручено вести расчет со сдатчи
ками молока. Он же мог оказать 
помощь сельскому Совету в до 
ставке комбикормов.

Узнав о цели нашего приезда, 
бухгалтер колхоза Н. И. Лукина 
категорически заявила: «Обида 
коченьжан справедливая, но чем 
же мы будем им платить, если го
ловной маслозавод в декабре 
прошлого года перечислил всего 
200 рублей, а нынче в январе не 
перечислил ни копейки».

.В доказательство она достала 
из стола тетрадный листок, где 
сделана выборка из бухгалтерских 
документои: сколько денег еже
месячно перечислял головной мас
лозавод в I960 году на счет кол
хоза и сколько колхоз выплатил 
сдатчикам и молокоприемщикам. 
Кстати , сказать, в Леваше и Ко- 
ченьге, обеих бригадах хозяйства, 
жители сами носят молоко на се
параторные отделения и деньги за 
прием молока (25 рублей с тонны) 
бухгалтерия колхоза выплачивает 
непосредственно работникам этих 
отделений.

Несложный арифметический
подсчот показывает, что сумма вы
плаченных средств больше суммы 
поступивших. Дебет с кредитом не 
совпадает на 1302 рубля 23 ко
пейки,

— Мы без задержки выплатим 
деньги сдатчикам молока, если 
эта сумма будет перечислена го
ловным маслозаводом, — завери
ла Нина Ивановна.

ся одними лекциями, а дополня
ют их практическими занятиями.

В Тарноге работа по привлече
нию молодежи в животноводство 
начинается не в десятых классах, 
как у нас, а значительно раньше. 
Председатели колхозов знают не 
только десятиклассников, а и тех, 
кто учится в 7—9 классах. Это по
зволяет им планировать рабочее 
место для каждого молодого че
ловека за два—три года вперед. 
Планировать и вести конкретно 
работу.

М ежду хозяйствами и школами 
заключаются договор’а "о  совмест
ной работе. Это своеобразный до
кумент сотрудничества, который, 
бесспорно, приносит пользу обеим

сторонам. Работу с родителями 
правления колхозов и школы про
водят совместно. И не случайно 
дочка одной из опытных доярок, 
отдавшей животноводству всю 
жизнь, Лидии Павловны Евсеевой 
пошла работать на ферму и посту
пила на заочное отделение Мо
лочного института. Такие примеры 
у тарножан не единичны.

Фермы  у них такие же, как и 
у нас: есть получше, есть похуже. 
Только на одной из посещенных 
нами ферм  есть молокопровод. 
Большинство доярок работает без 
подмены. И тем  не менее девуш
ки идут работать животноводами. 
В чем секрет тарножан? Наверное, 
в том , что, когда агитируют, труд
ностей не скрывают. И в то же 
время как часто у нас говорят
о том, что нет условий для труда 
на фермах, имея в*виду механиза
цию. Но ведь разница в оснаще
нии передовых ферм страны с 
остальными была, есть и будет!

Еще одна особенность. В ком
сомольско-молодежные коллекти-

Факты , да еще представленные 
так наглядно, вещь неоспоримая. 
Только, как говорится, доверяй, да 
проверяй. Через день после встре
чи с бухгалтером колхоза «Память 
Ленина» беседовали с бухгалтером 
головного маслозавода Н. А . Ка- 
плиной.

— Была, была вчера у нас Н. И. 
Лукина, — говорит она. —  Да не 
одна, вместе с председателем 
Н. П. Неклюдовым пожаловали, 
чего раньше никогда не случа
лось. Видимо, встревожило их ва
ше посещение.

Оба бухгалтера сверили расчеты 
и за 1979,. и за 1980 годы. Выхо
дило, что не маслозавод, а колхоз 
задолжал ему на 1 января нынеш
него года 949 рублей 55 копеек. 
Следовательно, еще в декабре 
сдатчики Коченьги и Леваша мог
ли получить причитавшиеся им 
деньги. В январе сдано молока на 
946 рублей 77 копеек. Остаток 
средств на конец года позволял 
колхозу без задержки провести 
расчеты молокосдатчиков.

Н. И. Лукина с результатами 
сверки согласилась. Правомерен 
вопрос: куда, на какие цели из
расходовал колхоз не предназна
чавшиеся ему деньги?

Теперь о комбикормах. Секре
тарь сельского Совета А. В. Поли
карпова предложила познакомить
ся с распоряжением райисполко
ма, где в числе других Нижнепе- 
ченгскому сельскому Совету из 
фонда райпотребсоюза выделя
лось на четвертый квартал про
шлого года 20 тонн комбикормов.

вы скотниками подбирают людей 
добросовестных и ответственных, 
как, например, на Николаевской 
ферме колхоза имени Ленина. Там 
всегда чистота и порядок, потому 
и досадных мелочей почти не бы
вает, работа идет на лад. Или дру
гой пример. На Денисовской ф ер
ме была большая яловость коров. 
Работает там тоже молодежь. 
Правление колхоза нашло выход
— поставили бригадиром техника- 
осеменатора с надеждой на улуч
шение дела. Думают в Тарноге и
о двухсменке, потому как моло
дежь хочет успеть и на просмотр 
нового фильма, провести интерес
но и культурно свой досуг.

На всех фермах уютные крас
ные уголки. На красиво оформ
ленных стендах нашли место со
циалистические обязательства, ито
ги надоев молока за пятидневку, 
по месяцам , сведения о качестве. 
Тут же результаты труда соревну
ющегося коллектива. Часто быва
ют 'на фермах агитаторы, мораль
но поддерживают молодых до
ярок. 4

Вот потому на другой день пос
ле выпускного вечера девчата 
идут в правление колхоза, их там 
поздравляют в торжественной об
становке с окончанием школы и 
затем передают стадо опытной 
доярки в молодые руки. Старают
ся делать так, чтобы новички тру
дились не в одиночку, а по не
сколько человек.. Ведь пример 
сверстниц, чувство «локтя» явля
ются для молодежи с первых ша
гов тоже хорошей моральной под
держкой. Молодые крепко пуска
ют корни на родной земле. На 
той же Денисовской ферме сыг
раны три комсомольско-молодеж- 
ные свадьбы.

Комсомольская организация 
Тарногского района награждена 
Почетной грамотой областного ко
митета ВЛКСМ за успехи о разви
тии движения «Животноводство— 
ударное дело комсомола». В на
шем районе по этим вопросам 
многое предстоит сделать, и опыт 
тарножан надо использовать.

А  сколько же завезено из это
го количества? Оказывается, всего 
6,6 тонны. Председатель колхоза 
Н. П. Неклюдов лично распоря
дился распределить доставленные 
комбикорма в Леваше, заверив, 
что Коченьга будет обеспечена 
ими из следующего поступления. 
Была составлена ведомость, со
гласно которой продавец О. В. 
Панкратовская не замедлила рас
продать комбикорма.

Разговор продолжился в каби
нете председателя правления рай
потребсоюза М. В. Власовой.

— Действительно, — подтверди
ла она, —  Нижнепеченгскому сель
совету выделено 20 тонн комби
кормов. Н. П. Неклюдов заранее 
был извещен о прибытии вагона 
с комбикормами на станцию Ка- 
рица. К назначенному времени из 
колхоза прибыло две автомашины. 
Их загрузили. Больше недели еще 
стоял вагон, за что пришлось за
платить немалый штраф, однако 
машины из «Памяти Ленина» боль
ше не появлялись. Вынуждены 
были оставшиеся 13,4 тонны ком
бикормов передать другим хозяй
ствам под закуп мяса. Только из- 
за нерасторопности, на . мой 
взгляд, руководства колхоза про
изошла такая неувязка.

В феврале ездили колхозные 
шоферы уже на Вологодский мель
комбинат, но комбикормами там 
не загрузились, не оказалось их 
в тот день в наличии. Хорошо, свой 
груз в хозяйство доставили, не 
впустую рейс сделали.

Развитие личных подсобных хо
зяйств—дело, полезное, дело госу
дарственное. Повсеместно наблю
дается более полное использова
ние их возможностей для увеличе
ния производства и продажи про
дуктов животноводства. Но выше
названною факты говорят о том, 
что еще не везде к этому делу 
относятся с должным понима
нием.

В. ЦИПИЛЕВ.

— ежегодно вести производст
венное обучение старшеклассни
ков по профилю механизатор 
сельского хозяйства. Приобрести 
для кабинета машиноведения ком
плект'плакатов по трактору ДТ-75, 
комбайну «Нива» и другим сель
хозмашинам. Оборудовать лабора
торию по тракторам к 1 сентября 
1981 года;

— продолжать традиционные 
встречи с передовиками произ
водства, ветеранами труда, вы
пускниками школы и материалы 
оформлять в альбом. Пополнить 
Ленинскую комнату и кабинет 
профориентации стендами, альбо
мами «Наши шефы» (по истории 
совхоза), «Совхоз «Тотемский» за 
десятую пятилетку», «Совхоз «То
темский» в одиннадцатой пятилет
ке», «Они учились в нашей шко
ле», «Родному Нечерноземью — 
наши сердца и подвиг молодых»;

— силами учащихся и учителей 
организовать выезды агитбригад 
с концертами для населения;

— оказать помощь совхозу в 
заготовке кормов и уборке уро
жая, организовать по месту жи
тельства школьников сбор золы, 
силами производственно-ученичес- 
кой бригады вырастить капустную 
рассаду и урожай капусты на пло
щади два гектара, проводить 
опытническую работу по заданию 
совхоза.

СОВХОЗ ОБЯЗУЕТСЯ:
— оказать помощь школе в при

обретении сельскохозяйственной

техники для производственного 
обучения и работы школьной 
бригады. Выделить для лаборато
рии списанные тракторы ДТ-75 и 
МТЗ-50, навозоразбрасыватель, 
туковую сеялку ПРУ-0,5, косилку и 
комбайн «Нива». Организовать 
производственную практику в 
совхозных ремонтно - механичес
ких мастерских. Для выполнения 
работ ученической производствен
ной бригадой и организации прак
тической езды учащихся выделить 
2,8 тонны горюче-смазочных мате
риалов;

— систематически проводить 
встречи руководителей и специа
листов совхоза с учащимися шко
лы. Постоянно вести индивидуаль
ную работу с выпускниками шко
лы к родителями по профориен
тации до окончательного их опре
деления;

— выпускникам школы, офор
мившимся на работу в совхоз, ус
тановить на первый год понижен
ные нормы выработки (ниже ос
новных на 25 процентов), а также 
выплачивать единовременное по
собие в сумме сто рублей при 
условии работы не менее двух 
лет;

— обеспечить бесперебойный 
ежедневный подвоз учащихся в 
школу и обратно.

Договор-обязательство под
писали директора школы и сов
хоза, секретари партийных ор* 
ганизаций, председатели проф* 
комитетов.

ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ. Более трехсот юношей и девушек 
заканчивают в нынешнем году Мичуринское среднее сельское про
фессионально-техническое учил, ще N9 1. Они станут механизатора
ми широкого профиля, операторами крупных молочных комплек* 
сов, овощеводами, мастерами звероводческих ферм.

НА СНИМКЕ: занятия в кабинете организации и технологии работ 
на животноводческом комплексе проводит преподаватель Н. И. 
Беляков.

Фото ТАСС

ДОБРЫЕ ПЕРЕМЕНЫ 
У ТАРНОЖАН

Г. ТРОШКИНА, 
первый секретарь 
райкома ВЛКСМ.

ПИСЬМО ПОЗВАЛО В ДОРОГУ

КУДА ДЕНЕЖКИ УПЛЫЛИ.. .
В редакцию пришло взволнованное письмо. Его авторы — жи

тели деревни Коченьга Нижнепеченгского сельсовета Е. Н. Брязгина, 
А . И. Торопова, В. Н. Лукин, Н. А . Добрынин (всего восемь подпи
сей) сообщали, что в истекшем 1980 году от личных коров сдали 
35 тонн излишков молока. За каждый килограмм продукции базис
ной жирности им обещали по 200 граммов комбикормов.

— Заканчивается первый квартал 1981 года, а пока и килограмма 
не привезли. Хуже того, — пишут они, —  мы не подучили денежного 
расчета за проданное молоко за два месяца. Задержка в расчетах 
имела место и раньше. Долго ли будет продолжаться подобная 
волокита!
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У НАШИХ 
СОСЕДЕЙ

БАБУШКИНО

х вклад
Коллектив АВМ-0,4 в Юрмаи- 

I гском лесопункте призван в 
! какой-то мере помочь хозяй-

|ствам района в обеспечении

I витаминной мукой. В феврале 
планом было установлено про* 

I  извести 30 тонн витаминной му- 
I ки. Он выполнен к 26 февраля,

| и до конца месяца выработано 
еще две тонны сверхплановой

(муки.
В выполнении февральского

I плана большую помощь оказа
ли бригады верхнего и нижне-

|го складов лесопункта, которые 
заготовили и доставили на

IABM 120 тонн хвойной лапки, 
и специальная бригада, работа-

|ющая на обслуживании АВМ, 
которая при месячном плане

127 тонн сумела заготовить и

I подвезти 87 тонн лапки.
Коллектив АВМ, воодушев-

- ленный решениями съезда, ре- 
I шил произвести в марте не ме-
■ нее 40 тонн витаминной муки.

ВЕРХОВАЖЬЕ

I Больше 
прошлогоднего

Лучше всех организован за
куп молока у населения в 
Н.-Кулойском сельском Совете. 
В прошлом году колхозники, 
рабочие и служащие сельсове-

|та продали молока государству 
245 тонн, что составляет два

I годовых плана. С таким же ус
пехом идут дела и в этом го-

|ду. На маслозавод ежедневно 
поступает более трех центне- 

I ров молока, за два месяца его
■ закуплено 167 центнеров, на 
I  40 процентов больше прошло- 
! годнего. Квартальный план вы-
I полнен досрочно.

1В
НЮКСЕНИЦА

фонд мира
С начала месячника содейст-

|вия Советскому фонду мира 
его счет увеличился до 1826

I рублей. Большой вклад в укре
пление фонда внесли медицин-

|ские работники. Они сдали 454 
рубля. 322 рубля поступило от 

I работников райисполкома и его 
| отделов, 205 рублей внесли 
I учителя Нюксенской средней 
I школы, 96 рублей — работники 
I районного отдела народного

■ образования. Больше 80 рублей 
■несли работники районной ап
теки, 50 рублей — машинно- 
дорожного участка.

Не остались в стороне от 
•той важнейшей работы и 
школьники. Например, учащи
еся Городищенской средней

I школы собрали 49 рублей.'
В сборе добровольных взно

сов участвуют и люди, ушед
шие на заслуженный отдых. 

I Например, супруги Мария Пав- 
| ловив и Григорий Григорьевич 
I Парыгииы из Нюксеиицы виес- 
I "и 20 рублей.

L  Ч И Нп а  с ц е н е  
| ..Сударушка"

Далеко за пределами района 
j ^вестей молодежный иарод- 
I ный фольклорный коллектив 
| районного Дома культуры
1 “Сударушка». Он лауреат пер-
2 ■ого Всероссийского фестива- 
I “я самодеятельного искусства

I й народного творчества. «Суда- 
РУшкем аплодировала взыска-

I рольная ленинградская пубпика. 
Народный коллектив не раз

I Участвовал в фольклорных 
праздниках в древнем городе 

| великий Устюг, и всегда само- 
| Деятельные артисты возвраща-

|лись домой с грамотами, ди- 
п номами, памятными суве-

I иирами.
В текущем году коллектив 

I дополнился новыми участника*
I ми. и отрадно, что в него во-
I шли юноши (раньше выступали 
* °Аии девушки).

ТАРНОГА

В совхозе имени 50-летия СССР
— самый крупный в Капининской 
обпасти комплекс по производству 
свинины на промышленной осно
ве. Его центральная усадьба {на 
снимке) напоминает микрорайон 
современного города. Работают 
два магазина, столовая. Дом бы
та, средняя школа на 1176 мест.

Фото ТАСС.

=  КАК ВАС ОБСЛУЖИВАЮТ?
За годы десятой пятилетки пе

редвижной механизированной ко
лонной № 15 и райсельхозхимией 
израсходовано на проведение ме
лиоративных и культуртехнических 
работ, улучшение плодородия зе
мель в районе почти три с поло
виной миллиона рублей государ
ственных средств. Это на 705,4 
тысячи рублей больше, чем в пре
дыдущем пятилетии.

Проведение мелиоративных ра
бот положительно сказалось на 
улучшении плодородия почв, уро
жайности всех сельскохозяйствен
ных культур и увеличении контур- 
ности полей. Так, если раньше 
средняя площадь' поля по району 
была 2,8 гектара, то на первое но
ября прошлого года — почти в

браны почти полностью. Затишье, 
пока и на крупном торфоместо- 
рождении Пустошинское колхоза 
«Красное знамя».

Наряду с невыполнением планов 
по подготовке торфоболот, мелио
ративные организации из года в 
год не справляются с заданиями 
по заготовке и вывозке органики 
на поля. Техники в отрядах* плодо
родия достаточно, кадров — то
же. Нет только должной органи
зации труда. Ну что это за работа
— с 10 до 15—16 часов дня? Еже
дневно механизаторы выезжают 
на ночлег в город, значительную 
часть времени находятся в пути, 
питаются чаще всего всухомятку. 
И производственная дисциплина 
среди них не на высоте. Отсюда

ОРГАНИКУ—НА ПОЛЯ

В долгу перед земледельцами
два раза больше, а в колхозе 
«Мосеево», совхозе «Тотемский» 
она возросла до семи с полови
ной — девяти гектаров.

Выполнение напряженных пла
нов по мелиоративному строитель
ству зависит прежде "Всего от 
ударного труда каждой бригады, 
экипажа, от всех работников этой 
сферы производства, на каких бы 
участках они ни трудились. Но 
анализ деятельности за последнее 
пятилетие показал, что мелиорато
ры далеко не все сделали для ор
ганизации высокопроизводитель
ного труда. А колхозы и совхозы 
ждут от них ввода новых объек
тов, крайне нужных ,для подъема 
сельского хозяйства.

Мелиораторы в большом долгу 
перед хозяйствами. За пятилетку 
они не сдали до плана 1191 гектар 
осушенных земель, 258 гектаров 
торфяников, более 7000 гектаров 
культуртехники. Допущено значи
тельное отставание по известкова
нию кислых почв, заготовке и вы
возке торфа на поля.

В последние годы ПМК-15 и 
райсельхозхимия совсем переста
ли готовить торфяники. Уже те
перь в колхозах «Заветы Ильича», 
«Большевик» негде брать торф. 
Участки, откуда его возили, вы-

поломки, простои техники, низкая 
производительность труда.

Немаловажная задача, которая 
стоит перед мелиораторами зи
мой, — не только перевезти на 
поля с болот запланированное ко
личество торфа, но и приготовить 
совместно с колхозными звеньями 
комИосты.

Несколько зим подряд механи
заторы райсельхозхимии достав
ляют большое количество торфа 
на ближайшие к болоту поля кол
хоза «Родина».

— Никакого желания не стало 
здесь работать, — жалуются чле
ны отряда. — И в  прошлом году 
возили сюда торф, и в позапро
шлом. Слой, наверное, полумет
ровый... А что проку, если на этих 
землях ничего, кроме хвоща, не 
растет? Пустая трата средств, вре
мени и удобрений.

Вот так, слабо работают наши 
мелиораторы. Но будем надеять
ся, что в одиннадцатой пятилетке 
они сумеют преодолеть отстава
ние и станут настоящими помощ
никами земледельцев.

Н. МИТРУШИН, 
главный инжёнер-мелиоратор 

районного управления 
сельского хозяйства.

Прачечная к вашим услугам
Z Магазин, столовая, прачечная, химчистка — здесь люди бывают
-  каждый день... По тому, как решаются эти вопросы, люди в боль- 
S шой мере судят о нашей работе. Судят строго, взыскательно...
5 Из Отчетного доклада Генерального секретаря ЦК КПСС
-  Л. И. Брежнева XXVI съезду партии.

Многие тотьмичи пользуются ус
лугами прачечной. Это очень 
удобно — высвобождается масса 
времени для других дел, для от
дыха, облегчается домашний труд 
пенсионеров. А для тех, кто рабо
тает здесь, стирка белья — не 
разновидность домашнего труда— 
это труд для человека.

Вот они, результаты труда — на 
полках вдоль стен в комнате вы
дачи аккуратные стопки свежего, 
наглаженного белья. К каждой ве
щи пришиты номерки, квитанция. 
Выдает белье Анна Анатольевна 
Попова. Она вежлива с клиентами, 
ревностно следит за качеством 
стирки. Если заметит какой недо
статок, обязательно покажет его 
прачкам, отдаст вещь в пере
стирку.

Сюда приносят чистое белье. А 
в помещении, где установлены 
стиральные машины, только начи
нается процесс его обработки. 
Машины несколько напоминают по 
своей форме батискафы — окру
глые, окошечко в виде люка. В 
них бурлит и пенится вода, вра

щая загруженное белье. Около 
машин хлопочет Н. А. Трутнева.

Белье прополоскано, отжато — 
тоже в специальной машине-цен- 
трифуге. Н. В. Мальцева везет на
груженную доверху тележку к 
гладильным машинам. Их две. На 
одной работают Р. А. Микляева и 
М. П. Соболева. Раиса Александ
ровна ловко расправляет смор-. 
щенные при стирке простыни, по
дает их на подогреваемый утю
гами вращающийся вал. С другой 
стороны уже сухие отглаженные 
вещи принимает Мария Павловна.

Вот так заканчивается весь про
цесс. Просто? Просто. Все как до
ма. И уровень механизации отли
чается разве только масштабами. 
Но своим ежедневным, напряжен
ным трудом — а надо обметить, 
что он не из легких — оказывают 
эти женщины, этот небольшой, 
дружный коллектив неоценимую 
услугу населению, предприятиям 
и организациям. За день они сти
рают до 500 килограммов белья.

И. ДМИТРИЕВА.

ТОЛЬКО ГОРЯЧЕЕ
В столовой поселка Глубокое ра

ботает небольшой, сплоченный 
коллектив. Это заведующая буфе
том Н. М. Клыкова, повара Г. П. 
Двойнишникова, А. М. Рычкова, 
кухонная работница Н. А. Лытаева.

Здесь всегда можно вкусно и 
сытно поесть — пища готовится на 
завтрак, обед и ужин. В основном 
посещают столовую , рабочие ле
сопильного цеха нижнего склада 
Сухонского леспромхоза. Их об
служивают быстро, культурно — 
приятно посмотреть. В меню раз
нообразные блюда, приготовлен
ные с большим знанием дела, ка
чественно. И первое, и второе по
даются только горячими, а, че

го греха таить, в иных столовых 
предлагают холодные котлеты или 
рыбу.

Работники столовой во всем сле
дуют девизу: «Отлично приготовил
— отлично обслужи». В первом го
ду одиннадцатой пятилетки они 
добиваются высоких показателей в 
труде. За январь и февраль план 
товарооборота выполнен соответ
ственно на 126 и 110 процентов, 
кухонной продукции произведено 
на 6300 рублей — тоже больше, 
чем намечали.

Честь и хвала им, скромным 
труженицам общественного пи
тания!

Н. РЫЧКОВ.

Т Р И Б У Н А  СПЕЦИАЛИСТА-
Решениями XXVI съезда КПСС 

определены задачи по дальнейше
му увеличению производства про
дуктов животноводства как одно
го из важных условий обеспече
ния населения продуктами пита
ния. В связи с этим животноводы 
колхозов и совхозов района наме
чают комплекс мер по более пол
ному использованию внутренних 
резервов и увеличению производ
ства молока и мяса. Одним из та
ких резервов является повышение 
жирности молока.

Не секрет, что из-за низкой 
жирности молока ежегодно с хо
зяйств списывается значительное 
его количество. Так, потери в. 1979 
году составили 470, в 1980 году— 
450 тонн. Только два хозяйства в 
прошлом году — совхоз «Тотем
ский» и колхоз «Путь к комму
низму» — реализовали молоко 
жирностью выше 3,5 процента, ос
тальные хозяйства имеют жирность 
ниже базисной. Встает вопрос, по
чему?

Первичный зоотехнический учет 
показал, что 60 процентов коров 
в районе имеют жирномолочность 
ниже 3,5 процента и только сорок 
процентов, то есть менее полови
ны коров в общественном стаде, 
при тех же условиях кормления и 
-ухода имеют жирность выше ба
зисной. В совхозе «Путь к комму
низму» таких коров около 70 про
центов, в совхоза «Тотемский» — 
59 процентов.

Отсюда следует непреложный

вывод—  необходимо улучшать от
бор коров по жирномолочности. 
Народившийся молодняк от коров 
с более высоким содержанием 
жира в молоке оставлять для вы
ращивания на ремонт стада. А воз
можно это в том случае, когда на 
каждой, ферме регулярно прово
дятся контрольные дойки с жиро
определением и весь нарождаю
щийся молодняк подвергается ме- 
чению. Работа эта важная, перс-

ров должны составлять не менее 
тридцати процентов и не более 
60—70 процентов по энергетичес
кой питательности. Снижение клет
чатки в рационе до уровня деся
ти процентов приводит к сниже
нию жира в молоке с 3,6 до 3 
процентов, а при содержании пя
ти процентов клетчатки жирность 
молока снижается до 2,3 Процента.

Тем не менее, как видно из 
приведенных примеров совхоза

пективная в деле улучшения ста
да. К сожалению, в ряде хозяйств 
специалисты^ и руководители не 
уделяют внимания этому важному 
делу. Пущена на самотек эта ра
бота и в вышеназванных хозяйст
вах — совхозе «Тотемский» и кол
хозе «Путь к коммунизму». И 
здесь накопленное годами по 
крупицам тоже можно растерять, 
если не принять своевременно 
действенных мер.

Безусловно, одним из важней
ших факторов, обеспечивающих 
повышение жирномолочности, яв
ляется правильное к о р м л е н и е  жи-_ 
1отнь1Х, {.издание прочной кормо
вой бЗзБг. Достаточно сказать, что 
для нормального пищеварения 
сено, сенаж и силос в рационе ко-

«Тотемский» и колхоза «Путь к 
коммунизму», где кормление жи
вотных ничем не отличается от 
других хозяйств, жирность молока 
выше за счет наличия в стаде ко
ров с более высоким содержани
ем жира в молоке.

В этом важном деле должны 
сказать свое слово и доярки. Пра
вильное машинное доение коров 
также может существенно обес
печить увеличение жирности и 
молочности коров. Помочь Ьсвойть 
технику доения должны специали
сты.

Важно также и материально за
интересовать работников живот
новодства. Исполком районного 
Совета народных депутатов, рас
сматривая вопрос о ходе выпол

нения решения исполкома от 24 
марта 1980 года «О состоянии и 
мерах по улучшению работы по 
воспроизводству стада и племен
ного дела в животноводстве», в 
принятом решении рекомендовал 
руководителям хозяйств внедрить 
материальный стимул за раздой 
коров и получение молока жирно
стью выше 3,5 процента:

— дояркам, получившим от за
крепленной группы коров молоко 
жирностью выше 3,5 процента, 
выдавать премии до 30 процентов 
от стоимости молока, сданного го
сударству жирностью выше ба
зисной;

— выплачивать премии при раз
дое коров до 3500 килограммов 
десять рублей, от 3500 до 4000 
килограммов — двадцать, от 4000 
до 5000 килограммов — тридцать, 
свыше 5000 килограммов — трид
цать пять рублей.

Примерная доплата была рань
ше в колхозе «Путь к коммуниз
му», и она в полной мере оправ
дывала себя. Правление колхоза 
намечает снова возвратиться к 
этой системе материального сти
мулирования. Это же необходимо 
сделать во всех хозяйствах райо
на, с тем чтобы полнее использо
вать внутренние резервы и ус
пешно решить задачи, поставлен
ные на одиннадцатую пятилетку.

С. КУРДЮКОВ, 
главный зоотехник управленив 

сельского хозяйства 
райисполкома.
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